
Корни с чередованием
Бер – бира             Е – И     Соберу - собираю

Дер – дер                             задерет - задирать

Мер – мира                       замереть - замирать

Пер – пира     пишется И, если после запереть - 
запирать

Тер – тира       корня стоит суффикс А Вытереть - 
вытирать

Блест – блиста                блестеть - блистать

Стел – стила                  стелить - расстилать

Жег – жига                       Выжечь – выжигать

чет- - чита                          вычеты - вычитать



ЛОЖ  - ЛАГ  Перед Ж 
пишется О, 
перед Г - А

Расположи
ть - 
располагат
ь

КОС - КАСА Пишется а, 
если после 
корня стоит 
суффикс А

Коснуться - 
касаться

РОС – РАСТ 
(РАЩ)

Пишется А 
перед СТ и 
Щ, в 
остальных 
случаях - О

Росли – 
расти – 
выращенны
й
Исключения: 
росток, 
Ростов, 
Ростислав, 
отрасль, 
ростовщик



Зависят от ударения
ГОР  -  ГАР Под 

ударением 
– А, без 
ударения - 
О

Гореть - 
загар

ЗОР - ЗАР Без 
ударения – 
А, под 
ударением, 
то, что 
слышится

Зорька – 
зарево – 
заря 
Исключение: 
зоревать



МАК-МОК МАК – 
«погрузить в 
жидкость» , 
МОК – 
«пропускать 
жидкость»

мАкать, 
вымОкнуть

РАВН-РОВН РАВН – в 
значении 
«равный, 
одинаковый»;
РОВН – в 
значении 
«ровный, 
прямой»

срАвнение, 
вырАвнивать,
срОвнять

Написание гласных, зависящее от значения 
слова



Безуда
рные 
прове
ряемы
е 

Безуд
арные 
непро
веряе
мые

Черед
ующи
еся 
гласн
ые

Буквы 
О, Ё 
после 
шипя
щих

Буквы 
И, А,У 
после 
шипя
щих

Буквы 
И, Ы 
после 
Ц

Глотать 
- глотка

Мастер
Вестиб-
юль

Собира
ть
Загора
ть
касатьс
я

Желты
й
Шел
Шов 
(искл)

Жить
Чаша
чуткий

Цитата
Станци
я
цыган


